



## 小女 窓の下

永代美知代

「嬉れしいのねえ！」

「アラ清水さんだ！ 清水さんが歸校へらつした！ 清水さん！ 清水さん！」  
眼早く見つけた一人が駆け出すると、皆もその後に續いて狂人のやうに走つて迎へます。車夫に行李をかつがせながら、本陰涼しい高庭を此方に上つて来る少女の顔は輝いて、バツタリ寄り添ふと、突然手を執つて、堅く烈しく握つて打ち扱ひました。

「ラボオ！」

涼風の立ち初めた九月の新學期に應はしい、生々と、思ふ事も無げな少女達は、眼の覺るやうなメリシスや、伊勢崎銘仙の振長い袂を翻へして、夕方の學園を、思ひくに打ち連れて飛び廻つて居るのです。二ヶ月といふ永い休暇の間を、互に遠く別れ離れになつて居た親しい同志は、話しても語つても、云ひ盡せない、聞き切れない、澤山なく、諂ひがあるのでせう。ドッと聲を立て、華やかに笑ふかと見れば、唇を打ち合つて懐かしけは微笑み交す。

したが、斯もなくなつて頭を伏せました。

「誰？ 生徒なの？」

「否、そんな事なくてよ」

「私が何が悪いよ」  
斯う達葉な聲が聞えて、人々は庭の木蔭へ身を避けました。

「まさか西語は解りつ  
こなくつてよ」

「だつて此方

を見て變な容

子をした事

よ」

「大丈夫、確

しかつたんだ

わ屹度、だつ

て學僕なのよ



異國の言葉  
に、彌生は我  
ともなく頭を  
持ち上げまし  
た、

「アラ、矢張  
り生徒の方だ  
つたわ私！」

英語や佛蘭  
西語を話す人

ば、すぐもう異人でなくてはならぬもの、やうに思  
ひなしして居た田舎者の自分が氣恥しく、彌生は顔を  
隠らめてすぐ又俯向きました。

「あの方」  
「さう、あなたの方を知つてゐるの？」

「あ、確かめだ、まさかねえ！」

聞えない積りでせう、彌生に解らない佛蘭西語を  
よして、今度は日本語で話すでした。

『御免なさい、さう云ふ意味にお取りなすつちや困  
るわ、だつて學僕だの何だのつて、あなたが餘りよ  
くあの人の事を御存知なのですもの、私だつてまさ  
かあなたの友達だなんて思つたのぢやないのよ』

『好いわ私、どう思はれたつて構やしない』

『アラお怒りなすつたの?』

『フヽヽヽだけと全く可哀相だわねあの人、隨分苦  
學しさうな様子をしてゐてねえ』

『あんなて居て學校に來なくたつて好いでせうに！  
着物だつて何だつて一寸とまア御覽なさいよ』

彌生はそのまゝ何處かへ消えても行き度い駄しさ  
を感じて、思はず洗ひ酒しの浴衣の袖をまさぐりま  
した。

『おう嫌だ／＼』

心の中で斯う繰り返して、胸の中は火のやうに燃  
えました。其處いらに居る人達の誰の着物を見たつ  
した。

立つたまゝ部屋の隅つこの壁にもたれて、轟と袂  
を顔に押し當てま  
した。熱い涙が湧いて流れ、悲しさ  
が潮のやうに込み上げて参ります。

立つたまゝ部屋の隅つこの壁にもたれて、轟と袂  
を顔に押し當てま  
した。熱い涙が湧いて流れ、悲しさ  
が潮のやうに込み上げて参ります。

立つたまゝ部屋の隅つこの壁にもたれて、轟と袂  
を顔に押し當てま  
した。熱い涙が湧いて流れ、悲しさ  
が潮のやうに込み上げて参ります。

五分——十分——

泣いて居る間に

色々な事が思ひ浮

びます。

『この娘はもう、  
勉強さへ出來ると  
云ふ事なら、どんな苦しい働きでも  
喜んで致します。  
お庭の草むしりでも、お部屋のお掃除でも——ねえ  
彌生さん』



て、どれも皆な美しい。立派な銘仙物か、でなけれ  
ば思ひ切つて氣の利いた、喰ひつき度い程つきり

した柄合のメリッス友禪の浴衣などを着込んで、  
風に吹かせた夏リボンにも賛を盡し、彌生のやうに

田舎で貧しく育つた者の眼には、何だか勿體ないや  
うな氣も致します。

『イギリスをやる積りでせうか、それとも私達と同  
じに佛蘭西語かしら?』

『あんな方——なんて失礼か知らないけど、あんな  
方イギリスをやつた方が將來の爲めに好いわねえ』

彌生は最う生にも耐えさせん、無論誰から顔を見  
られて居る譯でもない、先方の話聲を此方で聞いて

居るだけて、先方の人達は、彌生が此處に斯うして  
居る事さへ忘れてゐるのかも知れないけれど――

彌生は、そつと音を立てないやうに、忍びやかに窓  
際を離れました。とドツと大きく彼方の木蔭から、  
彌生を追つかけでもするやうな、烈しい笑ひ聲が聞  
えるのでした。

細かな牧師が斯う、しんみりした調子で、スタン  
ホーリド校長の前で自分を呼びかけたその言葉が、今  
でも明瞭耳元にて

びりついて居るか  
の心地がして、彌  
生は耐らなく、自  
分と云ふものがは  
かない、物憐れな  
ものに思はれてな  
りません。

『荷だつてないん  
だもの、皆様皆な  
お綺麗に捕つてら  
つしやる中に、私  
一人がこんなタタ  
クタの帶なんぞし

て――  
彌生は教場へ出た時のみぞぼらしさを考へると、

恥しさを通り越して、いつそ腹立しいやうな遺憾無さを感じないでは居られません。泣きめだつた眼を擧げて、壁にもたれだまく、じつと一つ處を見定めました。

はげちらるけの紺絣の單衣に、よれ／＼になつたやうなメリソスの古ぼけた帶を結んで、なつた一人だけ袴姿の一同の中に交つた自分の妻が、まるで他人の人でも見て居るかのやうに、彌生の眼の前に現はれますと、彌生は身を慄はして、又もや袂を顔に押し當てました。

此室は寮の中でも、とりわけ汚らしい部屋なのでせう、茶色になつた畳は三疊より數へられません、押入れも何にも無く、夜の物は隅つこの方へ出しお放して置かなければならぬやうな詫しさです。それでも彌生の注意で、白い敷布を覆つて、見苦しくないやうにした蒲團の直ぐ傍に、小さな竹の調度の行李が一つ並んで、如何にも玄関番や學僕の居さらな光景です。ですけれども彌生が姫れしく思つたのは

「何で可愛いきづたでせう、きづたよ、きづたよ、あなたは私の友達ねえ」  
斯う口に出して云ひながら、彌生はその窓の下に机を据ました。机と云つても、ほんの小さな、學僕から貸して頂いた、昔の寺小屋にてもありさうな貧弱なものですが、彌生はそれでも満足して、都に名高い學院の生徒として——などひ學僕であらうが何であらうが、今日から此處に書物を讀む事が出来る嬉しさを、心々喜んで居たのです。

それが派出やかな少女の、睦しく服かな様子を見て居るうちに、つい今自分の身の上の悲しくなつて、はかない氣持に引き入れられて丁つたのでした。

「何で私は馬鹿なんでせう！」  
やがて彌生は思ひ返す事が出来ました。

「お前らの幸運だ、お前を人前に勉強させる事の出来ないのは、此兄に取つてもどんなに苦難だから、併し、併し何事も運命だ、よく辛抱して勉強して居てお見れ、そのうちには兄様だつて、何時までお前を學僕で置く氣はないんだから、ねえ彌生さん！」  
出發の前夜、大阪の乾いた裏屋で斯う兄様から云はれた言葉を、彌生はどうして忘れる事が出来ませう。「えくもう、私は勉強が出来ることをもの、皆なく兄様の御恩ですわ、早く親に死別れた私達が、どうして女學校になんか行かれるもんですか、私は幸運よ、本當に幸運ですわ、彌生がこれだけ云つて涙の眼を打伏せますと、兄様も黙つて腕を組みました。兄様は今大阪某新聞の記者で、ある將來を持つた人ではあります、月給の高も多くはありませんが、二人と二人で細々つと暮生活をしてゐたけれど、彌生が行つた後は、又一人安下宿の二階に満し生活にかへりました、「兄様もお満しいわ！」と彌生